## Études canadiennes à l'étranger

La promotion des études canadiennes dans des universités étrangères est demeurée un important volet du programme de relations universitaires du ministère. Le Conseil international des études canadiennes a tenu sa première conférence biennale à Vancouver en juin 1983, moment où a été présenté le premier prix en études canadiennes internationales décerné par la société Northern Télécom. Le prix de 1984 a été remis en RFA en février à l'occasion de la réunion annuelle de l'Association des études canadiennes dans les pays d'expression allemande. On trouve d'autres associations d'études canadiennes aux États-Unis, en France, en Italie, en Irlande, en Australie et en Nouvelle-Zélande, au Japon et en Grande-Bretagne. Un groupe de professeurs de pays scandinaves a par ailleurs fait part de son intention de former une association nordique d'études canadiennes.

Ces associations, qui comptent au total entre 1 800 et 2 000 membres, témoignent de l'intérêt de plus en plus marqué que l'on porte à l'étranger à l'enseignement et à la recherche universitaires sur le Canada. Le relevé effectué en 1983 par l'Association des études canadiennes aux États-Unis révèle qu'environ 1 100 cours entièrement ou partiellement axés sur le Canada sont offerts chaque année dans une quarantaine d'institutions qui accueillent plus de 18 000 étudiants au total. Il est prévu d'étendre ce programme à quelques autres pays.

## Bourses du gouvernement du Canada

Le Programme de bourses du gouvernement du Canada, destiné aux nationaux de 17 pays qui poursuivent des études de deuxième cycle ou des recherches postdoctorales, comptait cette année le maximum de participants. Des mesures ont été prises pour ajouter plusieurs autres pays au programme. Comme il s'agit d'un programme réciproque, les pays auxquels il s'adresse offrent des bourses similaires aux Canadiens.

## **Affaires historiques**

La Direction des affaires historiques a la garde des documents relatant l'évolution du ministère et de la politique étrangère du Canada.

Elle a continué d'avoir pour fonction, première de rassembler, d'organiser et de diffuser les documents de base sur l'histoire du ministère et des relations extérieures du Canada; au cours de l'année à l'étude, elle a donné suite à plus de 800 demandes de renseignements et d'accès aux dossiers. En outre, des milliers de dossiers ouverts il y a moins de 30 ans ont été examinés de façon à mettre le maximum d'information possible à la disposition des chercheurs. Lorsque la documentation ne pouvait être déclassifiée, la direction s'est occupée d'organiser des entrevues avec les fonctionnaires compétents.

La Direction des affaires historiques aide les chercheurs d'une autre façon en publiant les *Documents sur les relations extérieures du Canada*. Durant l'année à l'étude est paru le deuxième volume spécial sur les négociations politiques qui ont mené à l'entrée de Terre-Neuve dans la Confédération. Deux volumes de la série régulière, couvrant les années 1944 et 1945, étaient en voie de publication, et des documents ont été choisis en prévision de la compilation de futurs volumes sur les années 1948 et 1949. Enfin, les travaux d'édition pour la période de 1950 à 1955 ont débuté.

Par ailleurs, la préparation d'une histoire officielle du ministère depuis sa création en 1909 jusqu'en 1968 a repris, sous la direction d'un comité de rédaction composé de fonctionnaires en poste et à la retraite du ministère, ainsi que de représentants des universités, des médias et du Parlement. C'est ainsi que bon nombre d'invitations ont été adressées au ministère afin qu'il détache des conférenciers auprès d'auditoires universitaires et autres un peu partout au pays. Dans le cadre du programme d'histoire orale de la direction, on a continué d'interviewer nombre d'employés qui ont travaillé au ministère et à l'étranger.

La gestion des archives d'un ministère au mandat nouvellement élargi a créé de nouveaux défis puisque le volume et la diversité des dossiers se sont accrus de façon marquée au cours des deux dernières années.

## Sports internationaux

Le ministère a aidé les organisateurs des Jeux universitaires mondiaux, tenus à Edmonton en juillet 1983; des athlètes de 70 pays ont participé à l'événement.

Le ministère a par ailleurs travaillé de concert avec l'Association olympique canadienne et le Comité organisateur des Olympiques de Calgary à préparer les Jeux d'hiver de 1984 à Sarajevo, auxquels ont assisté plus de 100 000 Yougoslaves et visiteurs étrangers. En collaboration avec la province de l'Alberta, la ville de Calgary et le Comité organisateur, le ministère a tenu à cette occasion un centre d'exposition Calgary – Canada 1988 dans cette ville de Yougoslavie.

Durant l'année à l'étude, le Canada a conclu ou prorogé des arrangements touchant les échanges sportifs avec Cuba, la Yougoslavie et la République démocratique allemande et entamé des négociations en vue de reconduire les arrangements avec l'URSS. Le Canada et le Comité organisateur des Jeux olympiques ont passé avec la République démocratique allemande des arrangements en vue de la prestation de services de consultation concernant la construction des installations olympiques de 1988.